

# MIRÓBRIGA

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES DE LA LOCALIDAD Y SU PARTIDO  
DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, SANTO DOMINGO 2.

Año II

Ciudad Rodrigo-- Agosto 18 de 1901

Núm. 77

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Ciudad Rodrigo, trimestre, 1'00 pta.  
Idem fuera, . . . . . 1'25 id.  
Número suelto, . . . . . 0'10 id.

Se admite la colaboración de todos los suscriptores; pero la Redacción se reserva el derecho de publicar ó no los trabajos remitidos, y en ningún caso se devolverán los originales.

## A la regeneración

### II

Uno de los males más arraigados en nuestra ciudad y que más han contribuido al desprestigio del Ayuntamiento, ha sido el del sempiterno desacuerdo entre los convecinos, originado por la pasión política que enconó los ánimos en todas las elecciones, impidiendo siempre la libre designación del más apto para ocupar el cargo vacante en la Corporación municipal.

Unas célebres elecciones de Diputados á Cortes, de las que todos guardamos funesta memoria, deslindaron los campos en nuestra ciudad, dividiéndola en dos bandos. Más esta división no tuvo por causa la divergencia de ideas que ennoblece la lucha, no, fué un choque de pasiones tal, que hizo que esta fuese exclusivamente personal. En uno de los campos estaban íntegros, carlistas, conservadores, fusionistas, demócratas y republicanos de todos matices; en el otro había republicanos varios, demócratas, fusionistas, conservadores, carlistas é íntegros; y si bien en uno ú otro predominaba alguna tendencia, es lo cierto que más que partidos políticos constituían dos amalgamas diversas, dos agrupaciones heterogéneas, que tenían como única bandera el odio personal.

La lucha no cesó ni podía cesar con el pretexto que la evidenció, sino que más exacerbada con la victoria y la derrota, alcanzó á todos los momentos de la vida social y por tanto llegó hasta la Administración municipal, siendo las elecciones de Ayuntamientos el palenque donde la batalla volvió á reñirse tantas, cuantas veces se hizo la renovación de estas Corporaciones. De este modo fueron elegidos concejales y más concejales que no tenían más

programa, ni llevaban al cargo más misión que la de suprimir los empleados colocados por el contrario y la colocación de sus paniaguados.

Ayuntamientos así constituidos tenían por necesidad que ser funestos en un todo, no por falta de honradez, sino por sobra de pasión y por tanto, la Administración fué poco á poco de mal en peor, tomando el camino del déficit constante, cuyo fin es y no puede ser otro que el de la bancarrota.

Más tarde las pasiones se calmaron un tanto por efecto del cansancio y del desengaño, pero esta tregua en la lucha fué solo momentánea: el odio renació más pujante en las primeras elecciones municipales, hasta el extremo de apelarse por los dos bandos al último recurso ó sea al de la corrupción del cuerpo electoral. Después... después vino la indiferencia como consecuencia de ese mismo desengaño y con ella el retraimiento paulatino de todos los que estaban en condiciones de ser los representantes del pueblo.

Es cierto que al Ayuntamiento fueron aún, hombres probos, de talento y energía, pero tal foco de infección existía ya en aquel edificio que hizo rodar por tierra todas las reputaciones. De nada sirvió el entusiasmo juvenil, ni la competencia reconocida, ni el prestigio personal, ni la honradez acrisolada; todo, todo cayó ante el microbio municipal, mil veces más mortífero que el del cólera morbo.

Alcaldes y más alcaldes se sucedieron; todos ellos dignos y animados de buenos deseos, con competencia y aptitudes reconocidas, y todos fracasaron y se estrellaron, saliendo de aquella casa, donde habían penetrado limpios y puros, combatidos, derrotados y maltrechos, sacando libre tan solo su reputación personal.

En tanto la ola avanza, el déficit crece, la bancarrota se aproxima y no hay nadie

que quiera echar sobre sus hombros el horroroso peso de la responsabilidad final.

Decimos mal, hay y habrá siempre quien ambicione figurar entre el número de nuestros ediles, pero ese ó esos no convienen ni puede convenir al pueblo que los ha de elegir: ese ó esos pretendientes que van allí por ambición personal, por espíritu de clase ó por el necio orgullo de ostentar la medalla en los actos oficiales, ó desconocen los males de nuestra administración y por ende el remedio de ellos, ó pretenden ahorrarse unos céntimos durante los años de su mandato. En cualquiera de ambos casos son funestos, funestísimos para el pueblo.

El Ayuntamiento de Ciudad Rodrigo debía constituirse por personas de todas las clases sociales, elegidas entre ellas con especial tino y cuidado, formando lo que comunmente se llama una corporación de altura, al nivel de los árdulos problemas que tiene que resolver. Tres propietarios, tres industriales, cuatro labradores, un abogado, un médico, un farmacéutico, un obrero y un individuo de las demás clases medias debieran ser los elementos constitutivos de este Ayuntamiento, dando así la debida intervención á todo lo que significa vida y movimiento dentro de la población.

Municipio así constituido, haciendo la selección debida dentro de todas las clases sociales, para que en representación de cada una fuera la persona que reuniera mayores garantías de idoneidad y honradez, sería el único que pudiera salvar la situación, al mismo tiempo que haría enderezar el rumbo por el camino del engrandecimiento de la población.

Tal fin no se consigue sino con el acuerdo mútuo entre todos los electores, para la designación previa de los que habían de ser nombrados, dando á estos la autoridad moral de que deben estar reves-

tidos, como verdaderos representantes del pueblo que serán, el día que sean elegidos para los cargos municipales.

Cierto es que no haciéndose en las elecciones próximas la renovación total del Ayuntamiento, no es posible establecer por ahora la proporción debida, á no ser que los actuales concejales renuncien, que no renunciarán, la investidura del cargo, más si en la actualidad no es posible alcanzar en un todo la consecución del fin, puede hacerse poco á poco la ponderación de fuerzas, eligiendo concejales en esta etapa entre aquellas clases que no esten representadas en la Corporación.

Y aun cuando esto no fuera factible, pudiéramos llevar al Ayuntamiento, en esta elección, ocho personas que merecieran los respetos y las simpatías de todos sus convecinos, las cuales apoyadas en su mismo prestigio constituyendo mayoría en el Ayuntamiento y ayudadas por los mismos concejales sus compañeros, entre los que hay hombres de talento, de honradez y de buena voluntad, podían solucionar la situación municipal.

Dudar de la existencia de personas capaces de contener el descrédito de nuestra administración, sería hacer una ofensa á esta culta población; y habiéndolas, desde luego podemos afirmar sin temor de equivocarnos que todas, absolutamente todas las que se encuentren con fuerzas para acometer tan magna empresa, habian de sacrificarse en aras del bien común aceptando los cargos que se le ofrecieran, siempre que se le dieran seguridades de que eran verdaderos representantes del pueblo y de que sus compañeros de concejo no eran una rémora para el desenvolvimiento de cualquier plan que tendiese á la salvación de la hacienda municipal.

¿Cómo puede conseguirse ese acuerdo mútuo? Sencillamente; ¡fuera política y odios personales y cooperemos todos al bien común! La política nos trajo la desunión, la desunión el odio personal, el odio trajo la lucha, la lucha el cansancio, el cansancio apatía, y la apatía la desmoralización y la bancarrota final: pues demos al traste con todas nuestras rencillas, acordémonos de que el prestigio del Ayuntamiento es nuestro prestigio, sus cajas las nuestras y su quiebra la quiebra de la ciudad. ¡Qué se dirá de Ciudad Rodrigo el día, acaso muy próximo en que sea embargado su Ayuntamiento! ¡Qué comentarios no harán en toda la provincia sabiendo que hoy, hoy, en la actualidad, no podemos pagar á nuestros empleados! Tris-

te es decirlo, pero muy pronto seremos considerados, si así seguimos, de la misma manera que los habitantes del último villorio de nuestro distrito, de cuya agrupación somos cabeza y debiéramos ser ejemplo.

Esta idea flota en la atmósfera; todos los habitantes de esta ciudad están convencidos de que tanto con la desunión como con la indiferencia no es posible que vayan á la corporación hombres aptos para el cargo y como consecuencia, que todo ayuntamiento así elegido no salvará nuestra hacienda; y sin embargo de tal convecimiento, las elecciones municipales próximas se harán, como decíamos en nuestro artículo anterior, con la frialdad ya característica ó con la pasión personal exagerada, según que la política de campañario á que estamos acostumbrados tome ó no cartas en el asunto.

No habrá, no, ninguna persona que empuñe la bandera de la unión y reuna á su lado á todos los hombres de buena voluntad; todas tendrían miedo á la crítica despiadada que aquí se hace de los actos nobles; del ridículo con que se amenaza á aquel que se salga de los moldes corrientes; de la guerra sin cuartel que en tertulias, cafés, plazas y paseos se hace á todo convecino que por cualquier concepto sobresalga del nivel del común de las gentes.

Ya nos parece estar oyendo los comentarios que corearían la acción del atrevido: ese aspira á la Alcaldía dirían los unos; ese algún fin lucrativo persigue, dirían los otros; ese quiere subir á costa de los demás, murmurarían los de más allá; y así á este tenor comentarían el desinterés de quien sacrificaba su tranquilidad en aras del bien común.

Pero no diría eso la opinión sensata, la mayoría de la población: esa seguiría la bandera de la moralidad tremolada en alto por un puño robusto y es seguro que contra los murmuradores, los retrógrados á todo progreso, contra los que todo lo quieren absorber, contra los inmorales, contra todo lo que en fin no sea honradez y moralidad se unirían en tauto de codos dando de frente la batalla que traería á sus manos la administración municipal á la que juzgaría de los vicios que la corroen.

En Ciudad Rodrigo existe esa persona ó mejor dicho existen varias personas capaces de llevar á la práctica la unión tan deseada, sus nombres los repiten todos en voz baja; que salgan y prestarán un inmenso servicio al pueblo en que viven y ten-

drán siempre á su lado á la parte sana de esta ciudad y con ella á

UN PEQUEÑO RUISEÑOR.

## Aclaración precisa

Sin pretensiones de literata y únicamente con el objeto de ensanchar el horizonte de mis limitadísimos conocimientos pedagógicos, me permito dar mi desautorizado parecer, acerca de la educación é instrucción de la mujer; pues esta hermosísima obra, la más bella, sin duda, que salió de las divinas manos del Supremo Creador, alcanza su perfeccionamiento con el completo desarrollo de sus facultades intelectuales y morales. A dicho fin se dirigen todos mis estudios; los que ocupan constantemente mi actividad; así es que hablo siempre en general y sin idea de herir susceptibilidades, ni menos hacer alusiones personales, que en el presente caso no tendrían razón de ser; puesto que no tengo el gusto de conocer á don Jesús Valls Domenech, que se muestra ofendido por la palabra *feo*, que escribió mi pluma; lo que no retiro, porque, á mi juicio, ningún individuo que pertenezca al *sexo feo* puede darse por aludido al oír semejante frase; puesto que ellos mismos se aplican ese calificativo. Por otra parte la galantería de los caballeros no les consiente pedir satisfacciones á las señoras, y nuestra dignidad no nos permite darlas, cuando no faltamos á las conveniencias sociales, ni á la buena educación.

No creo que el Sr. de Valls haya querido hacer una crítica de mis modestísimos trabajos, que dicho sea de paso, no merecen que nadie se ocupe de ellos; pues ya sabe tan ilustrado señor que para la mayor claridad de esta clase de escritos, es preciso nombrar el artículo que se trata de criticar y el párrafo á que uno se refiere; porque solo por una palabra aislada, no es posible acordarse de qué asunto se trata; razón por la cual no puedo defenderme hoy de los embozados ataques que me dirige en el artículo que titula «Cháchara faldesca», publicado en el número 76 del periódico local MIRÓBRIGA.

Suplico, pues, al señor de Valls, que escriba con más claridad, y así sabremos si se querella de una ofensa imaginaria ó se trata de una crítica; pues aunque la discusión es contraria á mi carácter pacífico y sufrido, cuando llega la ocasión no la rehuyo.

MARIA DOLORES TORRES NAFRIA.  
Ciudad Rodrigo Agosto 12 de 1901.

## Sección de noticias

Muy pronto llevará el ministro de la Gobernación, á la deliberación de sus compañeros un proyecto de ley de descentralización municipal y provincial.

Después de cerrada la edición de nuestro número anterior, falleció el sábado á los 78 años de edad, la señora doña Dorotea González Freijó esposa de nuestro querido, respetable amigo y convecino don Ladislao Sánchez Manzano, profesor jubilado de instrucción primaria y exteniente de alcalde de esta ciudad.

El entierro de la finada, verificado al siguiente día, fué una gran manifestación de duelo, que probó de una manera concluyente la parte que el vecindario tomó en el acerbo dolor del respetable anciano, que en muy cortos días, pasó por el terrible trance de perder á su amado hijo don Eusebio y á su hijo político Manuel Ballesteros.

Hacemos nuestra la pena que aflige á don Ladislao y á toda la familia, y á uno y á otro nos asociamos para impetrar del Altísimo la eterna salvación del alma de la que fué virtuosa esposa y excelente madre.

El lunes en la mañana llegó á esta Ciudad, donde pasó el día haciendo un detenido examen de ella, el explorador Silvio Scartizzini natural de Trento, que se propone dar la vuelta al mundo, con el fin de aspirar á una pensión ofrecida por el gobierno de su nación.

Presentóse en la alcaldía al objeto de acreditar su paso por esta, y solicitó únicamente de la autoridad un kilo de pan y sitio en una posada para descansar sobre una saca de paja, negándose á aceptar el socorro en metálico; en vista de lo cual el Sr. Alcalde dispuso que se le acompañara á la posada del Arco y que además del kilo de pan se le sirvieran algunos alimentos, durante su estancia.

A la mañana siguiente emprendió el viaje hacia Oporto. Lleva recorridos 26 558 kilómetros, y cada 15 días facilita notas al instituto geográfico de Trento.

Es el joven Scartizzini, hombre de gran cultura y de profundos conocimientos arqueológicos á juzgar por la narración que nos hizo referente á la antigüedad y riquezas que atesoran algunos edificios de esta Ciudad y sobre todo nuestra Catedral, que nos detalló minuciosamente.

Rogónos fuésemos intérpretes de su profundo agradecimiento hacia el Sr. Alcalde, al que también á la vez tributamos merecidos elogios por la cariñosa acogida que dispensó al que en aras de la ciencia sacrifica su reposo.

El ministro de la Guerra, proyecta facilitar á los oficiales subalternos de la reserva ciertas ventajas, como el retiro máximo, con objeto de evitar los ascensos.

Ha salido para Barcelona y Panticosa nuestro querido amigo y compañero en la prensa don Manuel Rubio Asensio, redactor de *El Adelanto* de Salamanca.

De resultas de un cólico *miserere* ha fallecido el joven é ilustrado médico de Boadilla, don Isidoro Cuesta.

Enviarnos á la familia del finado nuestro sentido pésame.

Serían las 11 de la noche del pasado domingo, cuando los vecinos de la calle de Madrid y las personas que por ella transitaban, oyeron una estruendosa detonación seguida de dolorosos gritos de socorro exhalados por la esposa del laborioso industrial don Antonio Huertas Bazán.

Las gentes poseídas de pánico, no se atrevían á entrar en el taller de hojalatería y casa-habitación del infortunado Huertas, y lo hicieron á su llegada el bombero voluntario don Pedro Lemus y don José Cervera, capitán retirado, hallándose en presencia de un cuadro desgarrador. El Sr. Huertas yacía sobre el ensangrentado pavimento al lado de un aparato productor de la luz de acetileno que había construido y trataba de perfeccionar, según nos han manifestado, ocupándose en el momento de la explosión, que le produjo horribles heridas en la cara, en hacer experimentos. A los pocos instantes llegó el distinguido facultativo Sr. León Hernández, que le hizo la primera cura auxiliado por los Sres. Lemus y Posse, y el herido presa de terribles sufrimientos, ha continuado hasta hoy, que se halla en un estado algún tanto satisfactorio.

Con grande satisfacción tomamos de la reseña que hace *El Cronista* de Málaga, de la gran Exposición Provincial que allí se celebra, lo siguiente:

«Las bellísimas señoritas María Luisa y Pura Zorita Pérez, han presentado unas labores que merecen especial mención, y que consisten en un juego de cama bordado, un almohadón de raso bordado en colores, un paño de hombros de raso bordado en oro y sedas, y un almohadón de raso pintado, pertenecientes á la primera; y un almohadón de raso bordado, otro pintado y dos veletes pintados y bordados sobre tul para butaca, de la segunda.

Cuantas personas han tenido ocasión de ver estos trabajos, admirablemente hechos, tributaron grandes y merecidos elogios á las mencionadas señoritas, que á sus encantos naturales unen tan indiscutibles méritos, y nosotros las felicitamos también cumplidamente.»

Rindiendo tributo á la amistad que nos une con los padres de las señoritas María Luisa y Pura laureadas, en nuestra celebrada Exposición, don Braulio Zorita y doña Joaquina Pérez y su familia, y al cariño que á las elogiadas profesamos, enviámosle á todos la más sincera y cariñosa felicitación.

Según dice la prensa salmantina háse firmado una escritura por la cual don Alejo Hernández hace cesión de todos sus bienes al Banco de España, quien le entrega en arrendamiento las diferentes fabricas que poseía, para que continúe explotándolas, obligándose el señor Hernández á reintegrar al establecimiento de crédito, en un plazo de doce años de las 600.000 pesetas que sacó de él con firmas supuestas.

También dice que ya se hallan en aquellas oficinas de obras públicas los planos para la instalación de luz eléctrica en los pueblos de Fuenteguinaldo, Robleda, Bodón, Casillas de Flores, Puebla de Azaba y Alberguería, y que una compañía extranjera utilizará para esta industria un salto de agua, propiedad de don Joaquín H. Ruano, dueño de la fabrica de harinas *La Juanita*.

Para que llegue á conocimiento de los interesados que tienen en esta alcaldía documentos importantes remitidos por los Jefes de sus respectivos cuerpos, insertamos á continuación sus nombres.

Juan Simón Martín, Juan Calderero Gómez, Juan Gómez Díez, Francisco Serradilla Pablo, Ignacio Primo Carrecedo, Tomás Sánchez Pérez, Santiago García Domínguez y Mateo Elvira Sánchez.

Hace unos días salió para Santander nuestro querido amigo el inspirado poeta, joven y bizarro capitán jefe de la guarnición de esta plaza don Feliciano Pérez Egido, á disfrutar un mes de licencia que le fué concedida.

La renombrada feria de Agosto que se celebrará los días 21, 22 y 23, promete ser muy animada el presente año á juzgar por la buena cosecha recolectada, lo cual como siempre ha contribuido á la mucha concurrencia de gentes, y á que en transacciones de toda clase de ganados, nada haya dejado que desear.

Hállase entre nosotros, en unión de su distinguida señora, nuestro querido amigo y paisano el bizarro capitán don Manuel Martín, hijo de nuestro respetable amigo el teniente coronel retirado don Manuel Martín Baz.

### SE NECESITA UN DEPENDIENTE

con buenas referencias, en la confitería de Jacinto Sánchez, Plaza Mayor 10.

C-Rodrigo: Imp. Vda. é hijos de Cuadrado.

TARIFA DE ANUNCIOS: Para los Sres. Suscriptores, el precio del anuncio en cuarta plana, y de las dimensiones indicadas en el presente número, de 0'07 X 0'04 será de 0'50 pts. número, con inclusión del timbre de 0'10 pts.



Para los que no sean suscriptores, se admiten á precios convencionales, así como también, comunicados y esquelas de defunción. Toda la correspondencia se dirigirá á la Dirección y Administración-Santo Domingo, 2.

**ABORTA-CARBUNCLOS.-DURÁN.**

Sin sajar, cauterizar, ni quemar, ni aun escarificar. Unica preparación para combatir tan terrible enfermedad en todos sus periodos. Importante: no queda señal alguna de la curación. Unico depósito en toda la provincia de Salamanca

**DROGUERÍA DE GREGORIO G. CAMISÓN,**  
Campo del Lino, número 8. Ciudad Rodrigo.

También se venden en la misma casa máquinas fotográficas completas al precio de 5 pts.

**SE COMPRAN DEHESAS,**

por importantes que sean.

Con preferencia en este partido de Ciudad Rodrigo.

Para tratar de este asunto dirigirse á José de la Peña, Rua, 8 y 10. Salamanca.

**ALMACÉN DE MADERAS**

DE

**DON A. MELITÓN ALVAREZ**

**É HIJO.**

FUENTE DE SAN ESTÉBAN

Tablas de todas clases.

Barrotes de todas clases.

Soleras, vigas cuadradas y rollizas.

Madera del Norte.

**La Nacional**

Sociedad anónima de contra-seguros.

Primera casa que estableció en España esta clase de operaciones, que tan grandes resultados está dando y tan conveniente es á los asegurados.

Representante en este partido: don JERONIMO BECERRA.

CALLE DE LA ESTACIÓN. C-RODRIGO

**CEMENTO.**

Se vende por barricas y por arrobas en la Fábrica de Chocolates

**LA ESPÍÑA**

**PARA REGALO**

**SOMBRILLAS**  
ESTILO MODERNISTA.

¡NOVEDAD!

¡NOVEDAD!

Vda. é hijos de Cuadrado. C-Rodrigo.

**SE VENDEN**

tres casas en la calle de la Valera (San Francisco) y y 60 encinas en la Pueblade Azaba.

Entiéndanse con su dueño Román Ledesma.

**Café del Teatro Nuevo**

VICENTE CUSTODIO

Se ha recibido un gran surtido de vinos de mesa, Burdeux, Rioja, Valdepeñas tinto y blanco, Manzanares blanco. Estilo Chablis.

Se sirven almuerzos y comidas á todas horas.

**COMERCIO**

de Eugenio Pérez Hernández

Calle del Estanco. Ciudad Rodrigo

Tejidos del Reino y Extranjeros.

**Estanislao Casillas**

PLAZA MAYOR. NÚM. 27

Ferretería.—Loza de porcelana, etc. Camas inglesas y de plegar.—Jergones de muelles y de tela plana.

Piquetas planas y demás herramientas para molinos.

**FÁBRICA DE CHOCOLATES**

DE

**JUAN FRANCISCO MARTÍNEZ**

Plazuela de San Juan de Barbalos, 13, SALAMANCA.

Montada esta Fábrica con los últimos adelantos, y proponiéndome emplear siempre los mejores productos en la elaboración, creo haber interpretado los deseos de la numerosa clientela que me favoreció durante el tiempo que trabajé este artículo, como sucesor de la antigua y reputada Fábrica del Sr. Azcona. Con el fin de ampliar mi fabricación, en cuanto me sea posible, y para que el público en general, de la provincia pueda disfrutar de la pureza de mis Chocolates, que fabricaré desde 1'50 pesetas en adelante, pongo en conocimiento del público que se hallan á la venta en esa Ciudad, en la Drogueria de D. Isidoro Gallego y en la casa Comercio de D. Carolina Romero, Arrabal de San Francisco, para comodidad de los que me honren con su consumo.

¡GUERRA Á LAS FALSIFICACIONES!

**RHUM QUINA Y AGUA DE COLONIA**

marca Dos Corazones, legítima inglesa. Solo se vende en la casa

VDA. É HIJOS DE CUADRADO. C-RODRIGO.

¿Necesita comprar V. **SOMBRILLAS**, Paraguas, Quitasoles y Bastones? Pues, **VISITE LA CASA VIUDA É HIJOS DE CUADRADO**

Plaza Mayor, y allí podrá apreciar un completo surtido en estos artículos, **de gran novedad, y á precios baratísimos.**